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! ! ! !剥掉了“鲨鱼皮”，套上“快皮 !”，奥运
水战穿什么，向来大有讲究。后快速泳衣时
代的首次奥运大战，将在伦敦激起千层浪。
系出同门，哥哥“鲨鱼皮”已作古，而弟弟
“快皮”，当真是块好皮？

高新科技
5.5万个小时的科研成果
“鲨鱼皮”，已成昨日的疯狂。"##$年 %

月的罗马游泳世锦赛，“鲨鱼皮”成为世界
纪录的噩梦，&!人次共打破 !' 项世界纪
录！一个月后，国际泳联出台了名为《迪拜
宪章》的新规定，以规范选手在比赛中使用
的泳衣。“鲨鱼皮”就此寿终正寝。

不过鲨鱼皮的制造者并没有就此歇
手，这家著名的泳衣制造公司轰轰烈烈地
在伦敦奥运前推出了“快皮 !”，出处同为
公司最高机密的流体实验室。经过 ()(万
个小时的研制，“快皮 !”的科学“爸爸”们，
将这款泳衣、泳帽、泳镜三种元素的结合体
带到人间。“快皮 !”同样“来者不善”，根据
公司官方提供的数据：有效降低整体被动
阻力 '*)*+，增强泳将的氧气平衡 ''+，减
少主动阻力 ()"+。
数字说话，显然还不够有说服力。公司

邀请英国奥运冠军阿德林顿、美国名将罗
切特一同分享入水体验：“当我穿上它，感
觉自己就像个超人，能够击败任何人。”在
这样的广告语面前，众人当是踊跃。谁不想
在一池碧水中，成为一方神圣。

名不副实
20分钟套上5000元战袍
正在绍兴进行的全国冠军赛，中国队

选手也套上了最时髦的“快皮 !”。这件在
中国售价约为 (,,,元的装备，却没有得到
预期的肯定。很多人干脆将“快皮 !”束之
高阁，照旧穿上了自己熟悉的常规泳衣。
吴鹏刚从美国特训归来，“这个衣服不

太好穿，我之前花钱买过一件，没想到居然
穿破了。”泳衣破了的遭遇，仰泳世界冠军
赵菁感同身受。而庞佳颖放弃“快皮 !”的
理由，则是穿衣很麻烦：“衣服特别紧，即使
别人帮着我穿，也要穿上 ",分钟。”中国男
子游泳队的一哥孙杨索性在微博上直接批
评“快皮 !”不给力，只是之后顾及赞助商
的感受，很快删除了自己的牢骚。
“快皮 !”同样受到了外国选手的诟

病。澳大利亚游泳队甚至集体“抵制”这层
皮。姐妹花凯特·坎贝尔和勃朗特·坎贝尔
直接表达了对这款新泳衣的不满：“据我所
知，我们队里的大多数人更喜欢老式的泳
衣。‘快皮 !’感觉太吸水，上来之后衣服比
较沉。”坎贝尔姐妹连同另 !,名澳洲泳将
已向澳洲组委会申请豁免，希望在伦敦能
够穿上自己喜欢的泳衣，一旦与奥运会赞
助商发生冲突，她们会选择遮住泳衣的品
牌标签，“要是穿着一件让自己别扭的泳
衣，一定不会游出好成绩。”

继续乐观
中国军团购入战袍400件
说起来，中国游泳队第一次正面接触

“快皮 !”，还是通过泳衣公司的强力广告，
毕竟菲尔普斯、罗切特这些大腕的选择，不
容忽视。“不能让我们的选手输在起跑线
上。”这是游泳队从官员到教练的一致想
法。中国队已经预订了 &,,件“快皮 !”，以
供队员们在奥运会训练比赛时穿着。

比起队员们的“群起攻之”，教练们对
新泳衣的态度更多为谨慎的乐观。北京奥运
会之前，中国游泳队改穿“鲨鱼皮”测试，"$
位选手人均提速 ,)(秒，“现在的快皮，对于
成绩提高作用不大，但是在减少身体表面
的阻力方面，应该有一定积极的作用。”中
国游泳队领队许琦表示，运动员要想出成
绩，不能完全依赖高科技的泳衣，“训练水
平、个人的实力和后天的努力，这才是决定
成绩的主要因素。我们重视装备，因为我们
希望不要在这个环节上拖了队员的后腿。
新泳衣应该会对运动员在技术、心理上有
一定正面的影响。” 本报记者 华心怡

! ! ! !见过相当一部分家长!经济条件平

平!但为了孩子砸钱!却非常舍得"早教

班!由此兴旺起来"父母们统一的心声#

不能输在起跑线上"

由此联想到了$快皮 !%& 虽然中国

队不差钱!虽然这些$孩子%们正在进行

的是$特殊培训%!但出发点都是希望在

那一声发令枪响起前!人人都保持与菲

尔普斯同一速度&

愿望总是美好的&于是品牌意识便

借机深入人心!有人花样迭出地给出一

个关于$明天的许诺%!我们便迫不及待

地憧憬& 某某培训与某某泳衣的本质!

没有太大差别& 某某是点缀!是希望灌

输给我们的花样年月的预览& 重点!其

实仍要落在一个人身上&

鲨鱼皮的终结! 规范泳衣装备!正

是为了营造一个更公平的竞技环境!比

振臂'比踏水'比最初始的游泳技巧!而

不是比布料'比价钱!比高精尖的科技

产品"

(快皮 !%来了!似乎提高成绩的回

评并不高& 花钱买个心里踏实!也无可

厚非!只是别总拿泳衣来说事&成绩!始

于个人的实力与努力& (快皮%!只是无

血无肉一皮囊& 华心怡

! ! ! !本届全国游泳冠军赛，刘
子歌在女子蝶泳 -,,米和 ",,

米项目上收获两个季军。作为
伦敦奥运会的冲金点，人们不
禁捏了把汗，刘子歌走下坡路
了吗？
教练金炜坦然一笑：“奥运

冠军不是常胜将军。国内保持
前 !名的水准，这才是正常情
况。”放眼世界泳坛，女子 ",,

米蝶泳这一项目，有一道世界性难题：尚无人蝉联
奥运冠军。这无疑说明了该项目竞争的惨烈程度。
金炜打了个比方，一年 !*(天，还要分四个季

节，运动员的状态，就像股票一样呈曲线态势，总
有疲劳期和调整期。

在游泳比赛中，",, 米蝶泳、&,, 米混合泳、
.,,米自由泳和 '(,,米自由泳，是对体能要求最
高的项目。这其中，蝶泳对肌肉的要求最高。刘子
歌自从 ",,.年成名以来，肌肉肯定会比年轻时要
僵硬一些，她没有出现伤病，已是一个奇迹。
实际上，这四年来，刘子歌的成绩很稳定。在

主项 ",, 米蝶泳上，",,. 年奥运会夺冠之后，
",,$年罗马世锦赛第二名，",''年上海世游赛第
三名，去年在全国冠军赛上，她还以 "分 ,&秒 &,

的成绩创造了当年世界最好成绩。只不过，在外人
看来，奥运冠军总该是常胜将军。
但游泳毕竟不是跳水、体操项目。当初刘子歌

在北京奥运会上横空出世后，上届奥运冠军澳大
利亚人席佩尔既失望又无奈。无人蝉联该项目奥运
冠军，是一道世界难题。而在中国泳坛，尚未有运动
员在单项上夺得过两枚金牌，庄泳在 '$$"年巴塞罗
那奥运会上收获了一金（',,米自由泳）一银（(,米
自由泳），已经是中国泳坛奥运会最佳成绩了。
本届比赛，刘子歌在游完 ",,米蝶泳后表示，

失利的责任在于自己，没有按照教练布置的既定
战术去游。前半程她的速度稍快了些，导致最后
(,米冲刺阶段有些后劲不足。可见刘子歌现阶段
的训练并无多大问题，只是在状态调整和体力分
配上，尚未达到最佳水平。当初引进刘子歌的宝山
体育局副局长刘秋苹认为，这对于刘子歌而言，反
倒是一件好事，给她征战伦敦奥运打了预防针。
以刘子歌目前平稳的状态来看，她无疑仍是

奥运夺金热门人物。只不过，同其他夺金点相比，
挑战“蝉联女子 ",,米蝶泳”这道世界性难题，更有
悬念、更有意思。记者 陶邢莹 )本报绍兴今日电*

! ! ! !都在外教手下长期训练，孙杨轻松成为
全国冠军赛四冠王，而张琳却已几乎无缘伦
敦奥运。从 ",,.年开始，中国水军呈现大面积
留洋潮的时候，刘子歌的教练金炜提出一个命
题：“外教不是‘金牌制造机’，他们也没有‘点
金术’，关键还是要取长补短。否则外教自己
的队员们早都是世界冠军、奥运冠军了。”

张琳一败再败后，苦涩，只有自己知道。
据悉，前段时间在美国的训练中，他一度很迷

茫，技术动作一改再改，不仅很不适应，还给
心理造成压力，更为雪上加霜的是，他在本次
比赛期间突发了哮喘。业内不少人士也不明
白，",,$年，张琳一举摘得罗马世锦赛 .,,

米自由泳金牌之后，为何放弃同丹尼斯的合
作，转投美国人大卫·萨罗门下。
赵菁也是本次比赛的失意人，她的问题

出在练得太猛了，身体吃不消，导致扁桃体发
炎、出现发烧症状。"月份，她和庞佳颖、唐奕
加入孙杨的行列，参加了迈阿密俱乐部的训
练。训练强度要比国内大得多，计划全部由丹
尼斯制定。唐奕就坚持下来了，赵菁却倒下
了。由此可见，并非每一个人都适应外教。尤
其是这种短期训练，外教不可能对每一位运
动员的身体机能了如指掌。丹尼斯曾表示，最

多时有 *,多个人一起跟着他练，的确有些照
顾不过来，效果也不见得好。
在留洋潮中，刘子歌和金炜的搭档模式，

独树一帜。出道至今，刘子歌的训练计划由金
炜一手制定，即便是去国外训练，目的也是为
了远离国内的压力和干扰，适当降低训练强
度，以恢复为主。在刘子歌出道时，澳大利亚金
牌教头肯伍德曾给了她一些指点，师徒俩人只
是在那里训练了两周而已。毕竟，金炜是最熟悉
刘子歌的人，若中途随意改变执教思路，弊大
于利。比如菲尔普斯自始至终认准一个教练
鲍曼，而鲍曼的重心主要就放在了他的身上。
显然，在外教手下，有人欢喜有人忧。只有

找到最适合自己的训练方式，才能少走弯路。
记者 陶邢莹 )本报绍兴今日电*

外教不是金牌制造机
———从张琳一败再败说起

比人不比“皮”

吹得花好稻好
穿着感觉不好
奥运水战“快皮3”成为焦点
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" 刘子歌的教练金炜为爱徒释疑

! 泳坛新一代战袍$快皮 !%!

未能受到众多选手的喜爱

!

$鲨鱼皮%退出赛场!寿终正寝
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